
 Protokoll über die  Jahreshauptversammlung  des Landesverbandes Thüringer                              
                Rassekaninchenzüchter    am    06.04.2019  in Bösleben                                                                          
 
Beginn :  900 Uhr 
Versammlungsleiter :  Werner  Tittel 
Protokollführer :  Volker Kallenbach 
 

TOP: 1 
Eröffnung der Versammlung und Begrüßung der Delegierten durch den Vorsitzenden Peter Pabst. 
Besonders begrüßte er Andrea Scholz von der Drucksachenverteilerstelle, Frau König vom TMIL 
Referat 64  und Michael Krause, den Chefredakteur der Kaninchenzeitung vom HuK Verlag Berlin und 
das Ehrenmitglied Frank Schlei. 
Alle Teilnehmer wurden fristgerecht und satzungsgemäß mit Tagesordnung eingeladen. 
Ehrenmitglied Alfons Födisch hat sich aus gesundheitlichen Gründen entschuldigt. 
Im Präsidium nehmen Peter Pabst, Frau König, Alf Ritter, Hans- Jürgen Laufer, Werner Tittel und 
Frank Zweimann platz. 
TOP: 3 
Peter Pabst bittet alle Teilnehmer sich von ihren Plätzen zu erheben, um zu Ehren der im letzten Jahr 
verstorbenen Zuchtfreunde eine Gedenkminute abzuhalten. Stellvertretend für alle verstorbenen 
Mitglieder nennt er die Zuchtfreunde:  Klaus Spittel, Gerhard Schmidt, Manfred Niebergall und Rolf 
Klaus. Wir werden sie in guter Erinnerung behalten.   
TOP: 4 
Als Tagungsleiter wird Werner Tittel vom 1.Vorsitzenden vorgeschlagen. 
Beschlussfassung-Nr. 01/JHV 2019 
„Werner Tittel wird zum Tagungsleiter der Jahreshauptversammlung 2019 gewählt.“ 

Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 86 
  Ja – Stimmen: 86                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
Anschließend erfolgte die Übergabe der Versammlungsleitung  von Peter Pabst an den Tagungsleiter. 
TOP:  5) 
Feststellung der Anwesenheit und Stimmberechtigten 
             Anwesende:                                                        109 
             Vorstands- und Ausschussmitglieder: 14 
             Stimmberechtigte Mitglieder der KV 72 
             Stimmberechtigte Mitglieder insgesamt:     86 
             Gäste                                                                      4 
Damit ist die Jahreshauptversammlung 2019 beschlussfähig!!! 
TOP:  6)   
Genehmigung der Tagesordnung  zur Jahreshauptversammlung am 06.April 2019 
1.    Begrüßung und Eröffnung     
2.    Feststellung der satzungsgemäßen Einladung     
3.    Totengedenken                                                            
4.    Wahl des Tagungsleiters 
5.    Feststellung der Anwesenheit und Stimmberechtigten 
6.    Genehmigung der Tagesordnung     
7.    Grußworte der Ehrengäste 
8.    Verlesung und Genehmigung des Protokolls von der JHV 2018 in Bösleben 
9.    Verleihung der Preismünzen des TMIL an die Kreismeister des Zuchtjahres 2018 
10.  Ehrungen und Auszeichnungen 
11.  Bericht des Vorsitzenden zum Geschäftsjahr 2018/2019 
12.  Bericht des Schatzmeisters zum Haushaltsjahr 2018/2019 
13.  Bericht der Revisionskommission 
14.  Berichte der Abteilungen 
     14.1) Landesschulungsleiter bzw. Landeszuchtwart 
     14.2) Obmann der Jugendabteilung 



     14.3) Obmann für Ehrungen und Auszeichnungen 
     14.4) Obmann für Herdbuchzucht 
     14.5) Obmann für Öffentlichkeitsarbeit 
     14.6) Obfrau der Handarbeits- und Kreativgruppen 
     14.7) Vorsitzender der Thüringer Preisrichtervereinigung 
     14.8) Obmann der vereinigten Clubs 
15.  Abschlussbericht zur 15. Landes- Verbandsschau 2019 in Ronneburg 
16.  Aussprache zu den Berichten  
17.  Entlastung des Schatzmeisters zum Geschäftsjahr 2018/19        
18.  Entlastung des Vorstandes zum Geschäftsjahr 2018/19 
19.  Wahlen 
        19.1) Wahl einer Wahlkommission  
20.  Durchführung der Wahlen nach § 12 der LV- Satzung und der Wahlordnung des Landesverbandes 
        20.1) Wahl des 2. Vorsitzenden 
        20.2) Wahl des stellvertretenden Schulungsleiters 
        20.3) Wahl des Obmanns für Ausstellungswesen          
        20.4) Wahl des Vorsitzenden des Ehrengerichts 
21.  Vorstellung und Beschlussfassung des Haushaltsvoranschlages für das Geschäftsjahr 2019/2020 
22.  Anträge 
23.  Beschlussfassung über die Delegierten des LV Thüringen zur ZDRK- Bundestagung 2019 in 
Schöneck   LV Sachsen,  
24. Vortrag und Informationen zur Problematik RHD 2  
25.  Vorbericht zur 15. Landes-Rammlerschau 2020 in Trusetal 
26.  Verschiedenes 
27.  Schlusswort des Vorsitzenden  
                      Änderungsvorschläge:  keine 
 

Beschlussfassung-Nr. 02/JHV 2019 
„Die Tagesordnung zur Jahreshauptversammlung 2019 wird wie vorliegend beschlossen“   
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 86 
  Ja – Stimmen:   86                  Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
TOP: 7) 
Frau König macht in ihrem Grußwort deutlich, dass sie von der Arbeit, die im LV geleistet wird, 
beeindruckt ist. Die Aktivitäten des Landesverbandes werden im Ministerium registriert, weil diese 
zur Belebung des ländlichen Raumes in Thüringen beitragen. Die Jugendarbeit ist von großer 
Bedeutung, weil der Umgang mit Tieren sich für die Entwicklung der Jugendlichen positiv auswirkt. 
TOP: 8) 
Der Zuchtfreund Heinz Sperlich  stellt den Antrag, zum Verzicht auf das Verlesen der Niederschrift 
von der Jahreshauptversammlung 2018 in Bösleben. Allen Kreisverbänden ist das Protokoll zur 
Kenntnisnahme  zugegangen. 
Beschlussfassung-Nr. 03/JHV 2019 
„Das Protokoll über die JHV 2018 wird wie vorliegend genehmigt.“   
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 86 
  Ja – Stimmen:  86                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
TOP: 9) 
Frau König vom TMIL überreicht in Zusammenarbeit mit dem 1. Vorsitzenden, Peter Pabst und dem 
Versammlungsleiter, Werner Tittel, die Preismünzen des Ministeriums in Bronze 11, in Silber 5 und in 
Gold 8 an die erfolgreichsten Züchter bei den KV- Schauen sowie die errungenen Staatsmedaillen zur 
Landesrammlerschau an die 3 Sieger. 
TOP: 10 
Der Obmann für Ehrungen und Auszeichnungen, Thomas Kahlert, Werner Tittel und Peter Pabst 
überreichen die Ehrenurkunden für 50-jährige Zuchtarbeit, Glückwünsche an die Ehrenmeister, sowie 
an die Altmeister, Giesela Scheide, Heinz Sperlich, Falk Kramer, Thomas Jäger, Thomas Kleinke, Karl-
Heinz Gruner und Gottfried Grellmann.  



 
TOP: 11   
Peter Pabst gibt seine Rechenschaftslegung und über die Tätigkeiten des LV- Vorstandes sowie des 
Ausschusses im ereignisreichem Jahr 2018. Geprägt von vielen Veranstaltungen und Ausstellungen.  
Im ZDRK fanden Neuwahlen der Funktionen Präsident und Schriftführer statt.  
Und nicht zuletzt die Unsicherheit der Züchter im Umgang mit der Seuche RHD und der Suche nach 
Lösungen. Nur gemeinsam, mit einer gehörigen Portion Offenheit werden wir dieses Problem lösen. 
Vordergründig für eine intakte Vorstands-, Ausschuss- und Verbandsarbeit ist für Peter, offen mit 
berechtigten Kritiken umzugehen. Er versucht ständig Kontakte zu Vereinen und Züchtern zu Pflegen 
und Gespräche zu führen. Er kann nicht immer selbst teilnehmen aber er delegiert 
Vorstandsmitglieder, die ihn und den LV vertreten.  
 Im Berichtszeitraum waren 4 Vorstands- und Ausschusssitzungen. Dazu kamen die ZDRK- Tagung in 
Niefern, die LJJTS zu den Grünen Tagen in Erfurt, die Herbstarbeitstagung der KV- Vorsitzenden, die 
TGRDEU- Schulung und die erweiterte Präsidiumssitzung in Meinhardt- Grebendorf.  
Die Mitgliederentwicklung ist weiter konstant rückläufig. Es ist wieder ein Minus von 128 Vereins-
mitgliedern zu verzeichnen.  Die Mitgliedererfassung über das TGRDEU Programm hat mehrheitlich 
gut funktioniert. Das muss auch für die Daten der Mitgliedschaft, Funktionen, Auszeichnungen und 
Ehrungen funktionieren.  
Die Jugendentwicklung war in den letzten Jahren konstant leicht rückläufig. Wichtig ist eine gute 
Betreuung und Unterstützung unserer Jugendlichen, vor allen in den Ortsvereinen. Die 
Zusammenarbeit der Verant-wortlichen mit dem Jugendleiter des Landesverbandes ist dabei sehr 
wichtig.  
Im letzten Jahr haben sich drei Vereine zum 31.12.2018 aufgelöst. Im KV Eichsfeld der T 759 
Leinefelde, im KV Sonneberg der T 228 Volkstedt und im KV Apolda der T 335 Oberndorf.  
Die Öffentlichkeitsarbeit unter der Regie von H.-J. Wensorra und F. Zweimann funktioniert allgemein 
sehr gut. Zeitnahe Berichte zu Ausstellungen und aktuellen Problemen werden in der Presse 
veröffentlicht. Wir müssen unser Hobby und den damit verbundenen aktiven Tierschutz, als ein 
wichtiges Gut unserer Gesellschaft und der Öffentlichkeit nahebringen.  
Es gibt immer wieder Unregelmäßigkeiten bei der Meldung von Ausstellungen und dem Rücklauf von 
Ausstellungskatalogen. Bei der Nichtvergabe von LVE wird der Rückkauf oder die Rückgabe nicht 
angezeigt.  
Zurzeit laufen Verhandlungen des ZDRK mit dem BLM zum erneuten Vertrag der TGRDEU Erfassung 
und deren Vergütung. Die 6. TGRDEU- Schulung fand am 09.02.2019 in Bösleben statt. 
Züchterische Höhepunkte im letzten Jahr waren die LJJTS in Erfurt, die LC- Schau in Meiningen und 
die 15. LVS mit angeschlossener LHB- und Jugend- Schau in Ronneburg.  
Es wurden 8 ZGM neu genehmigt und bei 2 ZGM gab es Änderungen. Eine ZGM löste sich auf.  
Bei der ZDRK- Bundestagung in Niefern- Öschelbronn wurde Bernd Graf zum neuen ZDRK- Präsident 
gewählt. Peter Kalugin wurde zum Schriftführer gewählt. Wolfgang Wüst bestätigte man als 
Abteilungsleiter für das Herdbuch.  
Besondere Auszeichnungen für Züchter aus unserem Landesverband: Horst Rohowsky wurde zum 
Ehrenmeister des ZDRK ernannt. Herbert Sillmann und Hans- Joachim Wensorra wurden Meister 
der Deutschen Rassekaninchenzucht.  
Im Rückblick auf die 27. BRS in Halle haben wir ca. 7.500 Besucher inkl. Aussteller, Gewinn 
voraussichtlich unter 10.000 € und ein kleines Problem mit den Industrieausstellern. (Muckifarm und 
Kleintiernews) Siegerfotos mit beiden Fachzeitschriften sollten nicht weiter durchgeführt werden. 
Es wurden ca. 3.000 Tiere verkauft (78 Tiere doppelt) 
Zum Bericht der Standardfachkommission: Anerkennung von Rassen und Neuzulassungen, 
Einsatz von Obmännern bei Clubschauen, Ergänzungen zur AAB, 
Für eine neue Zucht- und Kennzeichnungsrichtlinie im ZDRK und deren Bearbeitung können neue 
Vorschläge bis zum 15.05.2019 an die Standard- Fachkommission gerichtet werden.  
Es gab einen Vorbericht zur ZDRK- Bundestagung in Schöneck 2019. Fachtagungen finden für RfÖ, 
Jugend und DPV statt. Der LV wird die Hälfte der Kosten bei Fachtagungen übernehmen. 
Für die  BKS wird die Tierzahlbegrenzung aufgehoben. Es wird nur verlangt, dass die Tiere gegen RHD 
geimpft sind. Kopie der Impfbescheinigung. 
Die Bundesmedaille soll nicht auf regionalen Schauen vergeben werden. Nur auf BS und BRS sowie 
auf überregionalen Schauen. Der LV Thüringen plant eine BRS eventuell 2023 oder 2025. 



Die Zusammenarbeit mit TMIL und TLL ist hervorragend. Insgesamt gab es für das Jahr 2018 
Fördermittel in Höhe von 8.500€. Weiterhin wurden uns 3 Staatsmedaillen für die LRS in Ronneburg 
zur Verfügung gestellt. Ein Dankeschön an das Ministerium und an die TLL in Jena. 
Gute Arbeit leistet Andrea Scholz in der Drucksachenverteilerstelle. Mit dem neuen Standard kam ein 
riesiges Pensum auf Andrea zu, was sie aber prima gehandhabt hat. 
Peter bittet um die Einreichung von Anträgen für die Durchführung der LVS im Januar 2021 und die 
LRS im Januar 2022.  
Peter Pabst verliest einen Brief von Falk Kramer, in dem Falk seinen sofortigen Rücktritt aus allen 
seinen Ämtern im Landesverband erklärt.  
TOP: 12  
Der Schatzmeister, Alf Ritter, gibt seinen Bericht zur Abrechnung des Haushaltsplanes 2018. Bei den 
Einnahmen waren 39.695,07 € im Plan. Einnahmen  Ist von 50.752,41 €.   Das ist ein Plus von 
11.057,34 €.  Ausgaben waren geplant in Höhe von 39.620,00 €. Tatsächlich hatten wir Ausgaben  
von 35.643,47 €. Das sind unter dem Strich 3.976,53 € weniger an Ausgaben als geplant.  
Die Mehreinnahmen resultieren aus Mitgliedsbeiträgen, Käfigvermietung und sonstigen Einnahmen.  
Minderausgeben hatten wir bei den Tagungen LV Ausschuss (-1.100,00€) ZDRK- Tagung (-1.750,00€),  
Ehrungen (-550,00 €),  Fahrtkosten (-550,00 €),  Reparatur Stapler (-200,00 €), 
 Herbsttagung (-400,00 €), Steuerberater (-1.100,00 €) und Inventar Büro (-1.300,00 €). 
Mehrausgaben hatten wir bei Pokalen, Ehrenpreisen und Ausstellungen (+5.400,00 €). 
Bei den Einnahmen gab es ein sehr gutes Ergebnis durch die Nachzahlung der Mitgliedsbeiträge und 
die hohe Anzahl der Vermietung unserer Käfige. Die hervorragende Ausführung der LRS sowie der 
LVS leistete einen sehr guten Beitrag für die Summe der Einnahmen.  
Ein Dank an die Kassierer der KV und die Revisionskommission für die gute Zusammenarbeit. 
TOP: 13 
Die Revision der Kassengeschäfte wurde am 31.03.2019 in den Räumlichkeiten der Gemeinde-
verwaltung Liebstedt durchgeführt. In der Revisionskommission war der 1.Vorsitzende: Heinz 
Sperlich, der 2.Vorsitzende: Thomas Kahlert. Weiter waren anwesend: der LV Vorsitzende  Peter 
Pabst, der Schatzmeister Alf Ritter, der Clubkassierer Karl-Heinz Danz, der Herdbuchkassierer 
Siegfried Prax und Carsten Steffes, von der Drucksachenverteilerstelle Andrea Scholz. Wie im 
Prüfbericht zum Geschäftsjahr 2018/19 durch Unterschrift bestätigt. Die Revisionskommission hat 
alle Kassengeschäfte und Abrechnungen der Abteilungen, Clubs und der Drucksachenverteilerstelle, 
sowie Haushaltsrechnung des Landesverbandes 2018/19 in ihrer Gesamtheit geprüft und die 
sachliche und rechnerische Richtigkeit bestätigt. 
Der Prüfbericht zum Geschäftsjahr 2018/19 befindet sich im Anhang des Protokolls.  
Von den Teilnehmern der JHV wurden keine Anfragen an die Revisionskommission gestellt. 
TOP 24  (vorgezogen) 
Frau Dr. Ulrike Bange vom Thüringer Landesamt für Verbraucherschutz gibt einen hoch interessanten 
Beitrag und neueste Informationen zur Problematik RHD 2. 
TOP: 14 
Berichte der Abteilungen 
TOP: 14.1 
Hans-Jürgen Laufer gratulierte den Thüringer Züchtern für ihre guten Ergebnisse auf der BRS  in Halle. 
Etwa noch 3.000 aktive Züchter im LV haben 46.554 Jungtiere aufgezogen. Es wurden 4.891 Rammler 
und 8.532 Häsinnen zur Zucht eingesetzt. Je Zucht wurden 17,13 Jungtiere gezogen. 
Die Anzahl der Zuchten sank vom Zuchtjahr 2017 mit 2831 im Jahr 2018 auf 2717. Ein Rückgang von 
114 Zuchten.  
Die Anzahl der gezüchteten Rassen und Farbenschläge blieb mit 253 und 10 Neuzüchtungen fast 
gleich.  Am häufigsten vertreten sind die Thüringer, Blaue Wiener, Hellen Großsilber, Rote 
Neuseeländer vor den und den Lohkaninchen schwarz.  
Die reiche Anzahl von Ausstellungen begann mit der LJJTS vom 21.-23.09.2018 in Erfurt. Dort standen 
270 Tiere in 67 Zuchtgruppen. 10 mal gab es die Bewertungsnote 8/7. Drei Zuchtgruppen konnten 
32/25 erreichen.  
In Herning stellten 44 Th. Züchter, davon 4 Jugendliche, 332 Tiere aus. 7 Europameister gingen nach 
Thüringen: Wilfried Schmidt, Klaus Kornhaas, Wolfgang Jeuthe, Niclas Kramer, Elmar Mihm, Leo 
Müller und Carsten Steffes. 10 Züchter aus Thüringen stellten einen Europachampion.  



Auf unserer LVS am 05.06.01.2019 in Ronneburg standen 1746 Tiere bei den Senioren, 196 Tiere in 
der Jugend, 84 im Herdbuch und 16 Neuzüchtungen.  
Die Staatsmedaille in Gold errang Jens Böhme mit Roten Neuseeländern, in Silber Niclas Beyhl mit 
seinen Thüringern. Bronze ging an Carsten Steffes im Herdbuch. 
Am 02./03.02.2019 zur 27.BRS in Halle stellten Th. Züchter 836 Tiere aus. 9 Bundessieger und 2 
Klassensieger waren ein überragendes Ergebnis. 
Am 02.09.2018 war die Landeszuchtwartschulung in Wersdorf.  
Das Thema war: Der neue Standard, der ab 01.10.2018 gültig ist.  
TOP: 14.2 
Werner Tittel wertete die LJJTS in Erfurt aus. 270 Kaninchen in 67 ZGr. Mit prima Ergebnissen. Die 4 
besten ZGr. zeigten Diego Schmidt, TJ 319, Kleinsilber schwarz, 32/25 ZDRK Jugendmedaille; Adrian 
Döring, TJ 497, Zwerg Widder wildf. 32/25 ZDRK JM; Niclas Beyhl, TJ 41, Thüringer, 32/24 LVE  und 
Henning Ortmann, Russen blau/weiß, 32/24 LVE. 
Den Kreiswettbewerb gewann Sömmerda vor Eisenach und Bad Salzungen. Bei der Wandzeitung 
siegte Sonneberg vor zweimal Sömmerda (Jonas und Jessica Urbach). 
In Herning beteiligten sich 4 Jugendliche. Erik Wingold wurde mit Sachsengold, 385,0 Pkt. Europa-
meister.  
Zur 15.LVS in Ronneburg standen 197 Kaninchen in 48 ZGr. in der Jugendabteilung. Die besten Zucht-
gruppen zeigten: Niclas Beyhl, Kevin Bär, Lena Töpfer, Anabell Franke und Moritz Pfeifer. 
Auf der 27.BRS in Halle stellten 30 Jugendliche 81 Kaninchen aus. Die erfolgreichsten waren: Kevin 
Pauer, LVE; Niclas Beyhl, LVE; Louis Porstmann, SaE 3; Hannes Schmied, LVE; Diego Schmidt, SaE 3; 
Alfred Jungmichel, SaE 2; Maurice Weber, LVE; Jennifer Erb, SaE 3; Kuisa Kutzer, ZDRK E; Daryn Peller 
mit einem LVE. 
TOP: 14.3 
Der Obmann für Ehrungen und Auszeichnungen, Thomas Kahlert, macht einige Ausführungen zur 
Antragstellung und die Kriterien für die Beurteilung des Titels „Altmeister der Thüringer 
Rassekaninchenzucht“.  
Geehrt wurden: 11 Altmeister, 19 Ehrenurkunden, 24 Große Goldene Ehrennadeln, 41 Goldene 
Ehrennadeln und 60 Silberne Ehrennadel vergeben. 
Auszeichnungen für Ehrenurkunden werden laut § 4a der Ehrenordnung, nur zur JHV ausgegeben. 
Der zu Ehrende muss 50, 60 oder 70 jährige züchterische Tätigkeit im Landesverband vollbracht 
haben. Das muss der Zuchtwart mit seiner Unterschrift bestätigen. Für Züchterjahre die dazwischen 
liegen, gab es nur 2013 eine Ausnahme. Die KV- Vorsitzenden müssen Anträge durchsehen und eine 
erste Auswahl treffen. Beim Antrag für die Ehrenurkunde sollte immer das Formular verwendet 
werden, auf dem der Zuchtwart unterschreiben muss.   
TOP: 14.4 
Carsten Steffes berichtet vom Herdbuch, dass leider nur noch 16 Mitglieder hat.  
Es werden im Herdbuch 14 Rassen in 15 Farbenschlägen gezüchtet. Im Zuchtjahr 2018 wurden 189 
Tiere gekört. 
Im Zuchtjahr 2020 führt das Herdbuch als Abteilung des Landesverbandes die Zwischentagung aller 
Abteilungen im ZDRK durch.  
Die 2. Deutsche Herdbuchschau wird 2020 ebenfalls in Thüringen stattfinden. 
TOP: 14.5 
Für Frank Zweimann gestaltet sich die Zusammenarbeit mit unseren Fachorganen weiter in einem 
guten Rahmen. Dazu zählt auch der persönliche Kontakt zu den Redakteuren. Frank hat bei der BRS 
auf Anfrage von Wolfgang Elias am Stand des ZDRK ausgeholfen.  
In Zukunft sollen nach LVS und LVRS wieder Rasseberichte in der Presse erscheinen. Dazu werden 
erfahrene Preisrichter mit ins Boot geholt.  
Frank wird an der ZDRK Tagung in Schöneck teilnehmen, wo eine Fachtagung für die Referenten für 
Öffentlichkeitsarbeit durchgeführt wird.  
Zum Thüringentag, der vom 28.-30.06.2019 in Sömmerda stattfindet, wird Frank mit einem 
Werbestand den KV Sömmerda/ Erfurt und den Landesverband präsentieren.  
Auch in diesem Jahr wird der KV Sömmerda/ Erfurt wieder eine Busfahrt zu Bundesschau nach 
Karlsruhe organisieren. Wer Interesse daran hat, sich an der Busfahrt zu beteiligen, meldet sich bitte 
rechtzeitig bei Frank Zweimann an. Möglichst noch im Mai 2019.  
 



TOP: 14.6 
Die Obfrau für die H&K Gruppen, Hannelore Bahn, gibt ihren Jahresbericht für 2018. Die 
Mitgliederzahl ist weiter rückläufig. Momentan haben wir noch 18 Mitglieder in 2 Handarbeits- und 
Kreativgruppen. Die Bemühungen, neue Mitglieder zu gewinnen sind leider ohne Erfolg geblieben. 
Monatliche Versammlungen werden von den Frauen zum Erfahrungsaustausch genutzt, um neue 
Exponate zu gestalten und zu nähen.  
Zu den Grünen Tagen präsentierten die Frauen eine Werbeschau. Auf der KS in Vacha stellten die 
Frauen 8 Nummern Exponate und 7 Bastelarbeiten mit Materialien aus. Bei Fellerzeugnissen 
erreichte Martina Fuchs einen LVE und Rosalinde Link einen KVE. 
In der Klasse 6a erreichte Inge Schmidt mit 96,5 Pkt. einen KVE. 
Auf der BRS in Halle waren 5 Frauen mit 5 Fellerzeugnissen und 6 Bastelarbeiten vertreten. Ingrid 
Recknagel konnte den Bundessieger erringen. Weitere Ergebnisse: 1x 97,5 Pkt. LM; 1x 97,0 Pkt. ZDRK  
Medaille; 2x 96,5 und 1x 95,5 Pkt.. 
Bei den Bastelarbeiten: 1x 97,5 Pkt. ZDRK M; 3x 96,5 Pkt. und 1x 96,0Pkt.. 
Tolle Ergebnisse die unsere Frauen angestachelt haben, mit diesem schönen Hobby weiter zu 
machen. 
TOP: 14.7 
Der Vorsitzende der Th. PV, Horst Rohowsky, berichtet aus den  Zucht- und Bewertungsjahr 2018.  
Höhepunkte waren viele Jungtierschauen, die LVJJTS zu den Grünen Tagen, die LV Clubschau in 
Meiningen, die Europaschau in Herning, die LV Schau im Januar in Ronneburg und die BRS in Halle. 
Bei allen Ausstellungen waren PR aus unserer PRV im Einsatz und leisteten eine anspruchsvolle Arbeit 
bei den Bewertungen.  
2018 wurden durch 52 aktive PR  590 Bewertungen durchgeführt, davon 461 im eigenen 
Landesverband. Dabei wurden 35.548 Tiere und 64 Exponate bewertet.  
Die PRV Thüringen hat einen Mitgliederstand von gesamt 60, davon 3 Ehrenmitglieder, 1 Hilfsrichter, 
2 Anwärter und 5 passive Mitglieder. 
In der PV wurden im letzten Jahr 2 Schulungen durchgeführt. In den 6 Gruppen wurden die 
Schulungen entsprechend den Vorgaben des DPV durchgeführt.  
Im Mai 2018 fand in der PR- Vereinigung die Prüfung für Hilfs- und Preisrichter statt. 
Im September fand die Hauptschulung der Vereinigung statt. Dabei war der neue Standard im 
Mittelpunkt der Unterweisung. Es wurden die Änderungen in den einzelnen Rassen und 
Farbenschlägen behandelt. Die größten Änderungen sind bei den Punktschecken und Marderrassen 
zu verzeichnen. Diese Änderungen werden sich nicht positiv auf die Zucht auswirken.  
Anerkennung von Rassen zum 01.10.2020: DKlW weißgrannenfarbig schwarz, FbZw mantelgescheckt 
havannafarbig/weiß, Klein Rexe schwarz und königsmantelgescheckt schwarz/gelb/weiß.  
Diese Rassen müssen weiterhin bis Oktober 2020 mit NT tätowiert und als Neuzüchtung im LV 
angemeldet werden.  
Bei den Neuzüchtungen der Rassen Zwergwidder Satin wildfarben und thüringerfarbig ist die 
Qualitätsentwicklung erfüllt, aber die TGRDEU- Zahlen über die Verbreitung liegen noch nicht vor.  
Im Anerkennungsverfahren neu aufgenommen: FbZw sallanderfarbig, ZwWidder Satin havannafarbig 
und Klein Rexe königsmantelgescheckt blau- gelb- weiß und havannafarbig- gelb- weiß. 
TOP: 14.8 
Der Clubobmann, Herbert Sillmann, gibt seinen Bericht für die Vereinigten Clubs in Thüringen. 
Im Vorstand sind: 1.Vors. Herbert Sillmann, stellv. Vors. Wolfgang Luther, Kassierer Karl- Heinz Danz, 
Schriftführer Thomas Wingold, Beisitzer Hans- Joachim Wensorra und Roland Jünger. 
Es sind in Thüringen 443 Mitglieder gemeldet. Das ist ein Minus im Vergleich zum Vorjahr von 21 
Mitgliedern. Ein erheblicher Rückgang ist im Lothringer Club (von 11 auf 6) zu verzeichnen. 
Der zahlenmäßig stärkste Club ist der Rex- Club mit 55 Mitgliedern. Im Jahr 2018 hatten wir in 
Thüringen 26 Clubs. Der Russen Club Sektion Nord hat sich abgemeldet. Die Auflösung des Holländer 
Clubs Sektion Rhön konnte abgewendet werden. Der neue Vorsitzende ist Thomas Wingold.  
Neu angemeldet hat sich der Holicer Club mit dem Vorsitzenden Stefan Möller. Weiter laufen die 
Vorbereitungen zur Gründung eines Sachsengold/ Deilenaar Clubs. Ansprechpartner ist Alexander 
Scheide aus Hainspitz. Für 2020 ist die Gründung eines Satin Clubs geplant. 
Sallanderzüchter, die Clubmitglied werden wollen, sollten sich dem Thüringer Club anschließen.  
In Deutschland gibt es momentan insgesamt 387 Clubs. Davon sind einige länderübergreifend, wie 
zum Beispiel der Marder Club.  



Unsere JHV der Vereinigten Clubs fand am 25.02.2018 in Tröbsdorf statt. Die Tagung der Clubs im 
ZDRK war am 01.05.2018 in Neuhof bei Fulda. Von uns nahmen Wolfgang Luther und Herbert 
Sillmann teil. Die Herbsttagung war am 30.09.2018 in Rödigsdorf.  
Eine überregionale Clubschau für Wiener, Feh und MW war im Oktober 2018 in Ronneburg. Die LV 
Clubschau war vom 02.-04.11.2018 in Meiningen. Gemeldet waren 802 Kaninchen. Die Auswertung 
erfolgte durch den Ausstellungsleiter, Michael Schmidt, auf der JHV der Clubs 2019.  
Von Thüringen beteiligten sich Clubzüchter an der Europaschau, Bundesrammlerschau und der 
Landesverbandsschau sowie an überregionalen Clubschauen deutschlandweit. 
 

Eine Auszeichnung verdienter Clubzüchter erhielten: Christoph Oertel, Rainer Rahaus, Jörg Wittig, 
Thomas Seidewitz und Frank Kollascheck. 
Anlässlich unserer Herbsttagung wurden Flyers zur Mitgliederwerbung verteilt. Auch im Internet wird 
über den LV eine verstärkte Präsenz der Clubs angestrebt. (Hans- Joachim Wensorra) 
Die 14. Landesverbandsclubschau findet am 12./13.12.2020 in Seebach bei Wutha- Farnroda statt. 
Ausrichter: Wiener Club Sektion Thüringer Wald, Ausstellungsleiter- Wolfgang Luther 
Die 15. Landesverbandsclubschau findet am 12./13.11.2022 in Oberwellenborn bei Saalfeld statt. 
Ausrichter: Neuseeländer Club, Ausstellungsleiter- Herbert Sillmann, geplant mit der KVS Pößneck 
und Saalfeld/ Rudolstadt sowie Herdbuch des LV Thüringen. 
TOP: 15 
Der Ausstellungsleiter, Carsten Steffes, gibt seinen Abschlussbericht von der 15. Landesverbands-
schau vom 05./06.01.2019 in Ronneburg. Es wurden 2043 Tiere ausgestellt. Auf der hervorragend 
organisierten Schau war ein hohes Niveau zu verzeichnen. 
Die sehr engagierten 58 Helfer leisteten eine herausragende Arbeit. 
Carsten dankte vom LV- Ausschuss den Helfern Falk Kramer, Horst Rohowsky, Thomas Kahlert und 
Steffen Rödiger.  
TOP: 16 
Thomas Kahlert merkt an, dass der KV Bad Salzungen den 3. Platz auf der LVS errungen hat. 
Wolfgang Luther ist der Meinung, dass die Homepage des Landesverbandes mal neu gestaltet 
werden könnte.  
Horst Rohowsky gibt bekannt, dass die Preisrichter auf ihrer Herbsttagung in Bösleben beschlossen 
haben, dass sie auch in Zukunft darauf bestehen, ihre Aufwandsentschädigung sowie das Fahrgeld in 
bar vor Ort ausbezahlt bekommen.   
Weiter kamen keine Wortmeldungen in der Aussprache zu den Berichten. 
 

Nach Verlassen der Mitgliederversammlung durch einige Tagungsteilnehmer wird vor den 
Abstimmungen und Wahlen erneut die Feststellung der anwesenden Stimm- bzw. Wahlberechtigten 
durchgeführt. 
             Anwesende:                                                        80 
             Vorstands- und Ausschussmitglieder: 14 
             Stimmberechtigte Mitglieder der KV 64 
             Stimmberechtigte Mitglieder insgesamt:     78 
             Gäste                                                                      2 
TOP: 17 
Der Vorsitzende der Revisionskommission stellt an die JHV den Antrag auf Entlastung des 
Schatzmeisters für das Haushaltsjahr 2018/19 
Beschlussfassung-Nr. 04/JHV 2019 
„Auf Vorschlag der Revisionskommission des Landesverbandes wird dem Schatzmeister für das 
Haushaltsjahr 2018/19 die Entlastung erteilt.“   
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:  73                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: 5 
TOP: 18 
Der Vorsitzende der Revisionskommission stellte an die JHV den Antrag auf Entlastung des 
Vorstandes zum Geschäftsjahr 2018/19. 
 
 



Beschlussfassung-Nr. 05/JHV 2019 
„Auf Vorschlag der Revisionskommission des Landesverbandes wird dem Vorstand für das 
Geschäftsjahr 2018/19 die Entlastung erteilt.“   
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:   74                  Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: 4 
TOP: 19 
Wahlen nach der Wahlordnung des LV Thüringer Rassekaninchenzüchter e.V. analog der LV- 
Satzung und der Wahlordnung des LV vom 27.04.2014. 
Stimmberechtigt sind alle Mitglieder gemäß § 6  Absatz 3 der LV Satzung und Mitglieder des LV 
Ausschusses.  
Wahlhandlung:   Es wird einstimmig von der JHV beschlossen, diese Wahl offen durch 
Stimmzettelaufheben durchzuführen da es jeweils nur einen Kandidaten gibt.     
TOP: 19.1 
Wahl einer Wahlkommission 
Vorschlag des Vorsitzenden: K. Frille (Wahlleiter), W. Töpel und D. Reichelt  
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen: 78                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
TOP: 20 
Durchführung der Wahlen nach §12 der LV Satzung 
TOP 20.1 
2.Vorsitzender:  Kandidat-  Carsten Steffes                           07613  Silbitz 
                                                                            Formerweg  7 
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:  66                   Nein – Stimmen:    5                     Stimmenthaltungen: 7 
Carsten Steffes hat nach der Wahl und der Befragung durch den Wahlleiter die Wahl angenommen. 
TOP 20.2 
stellv.Schulungsleiter:  Kandidat-  Andreas Kasel                 04617  Rositz 
                                                                            Goethestraße   11  
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:  78                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
Andreas Kasel hat die Wahl per Schriftlicher Erklärung  angenommen. 
TOP 20.3 
Obmann f. Ausstellungswesen:  Kandidat-  Steffen Rödiger  99195  Kleinrudestedt 
                                                                                 Anger  3a  
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:  78                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
Steffen Rödiger hat nach der Wahl und der Befragung durch den Wahlleiter die Wahl angenommen. 
TOP 20.4 
Ehrengerichtsvorsitzender:  Kandidat-  Andreas Kasel             04617  Rositz 
                                                                                  Goethestraße   11  
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:  78                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
Andreas Kasel hat die Wahl per Schriftlicher Erklärung  angenommen. 
TOP 20.5 
Entsprechend unserer Satzung, §12,Abs.2 ist der Mitgliederversammlung die Bestätigung der Wahl 
von den Abteilungen gewählter Obmänner vorbehalten. 
Bestätigung der Wahl der 
Obfrau für H&K Gruppen:  Kandidat-  Hannelore Bahn            36460 Krayenberggemeinde 
                                                                                  OT  Dorndorf,  Rhön 

 Salzunger Straße  11 



Die Bestätigung wird vom LV- Vorsitzenden zurückgezogen, weil die Wahl aus gesundheitlichen und 
persönlichen Gründen noch nicht durchgeführt wurde. Hannelore Bahn bleibt bis zur Neuwahl weiter 
im Amt.  
TOP: 21 
Schatzmeister Alf Ritter stellt den Vorschlag zum Haushaltsplan 2019/20 vor. Die Ausgaben belaufen 
sich geplant auf insgesamt 41.540,00 €. Einnahmen sind in Höhe von 42.408,94 € geplant. Das wäre 
ein Saldo von Plus 868,94 €. 
 

Beschlussfassung-Nr. 06/JHV 2019 
„Der Haushaltsvoranschlag des Landesverbandes Thüringen für das Geschäftsjahr 2019/20  wurde 
von der Mitgliederversammlung am 06.04.2019 beschlossen.“   
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:    78                  Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
TOP: 22 
Der KV Sömmerda/Erfurt stellt den Beschlussantrag an den Landesverband, zur Satzungsänderung, 
zur Änderung der Geschäftsordnung des Landesverbandes und zur Änderung der Ehrenordnung des 
Landesverbandes.  
Die Jahreshauptversammlung beschließt die nachfolgenden Neufassungen des Satzungswerkes des 
Landesverbandes.  

1. Neufassung des § 5 (Mitgliedschaft) Punkt 6 der Satzung des Landesverbandes. 
Jährlich ist dem Vorstand des LV durch die Kreisverbände der Mitgliederstand zu melden. Den Termin 
zur Meldung beschließt die Mitgliederversammlung des Landesverbandes.  

2. Neufassung des Punktes 12.1 (Ausstellungen) der Geschäftsordnung des Landesverbandes. 
Alle Ausstellungen für Kaninchen sind beim Obmann für Ausstellungswesen für das folgende Zucht-
jahr schriftlich zu beantragen. Den Termin zur Meldung beschließt die Mitgliederversammlung des 
Landesverbandes. 

3. Neufassung des § 8 der Ehrenordnung des Landesverbandes. 
Ehrenanträge sind nur auf dem vom LV vorgesehenen Vordruck durch die Vorsitzenden der 
Kreisverbände, sowie von Vorstandsmitgliedern des LV, mit entsprechender schriftlicher Begründung 
an den Obmann für Ehrungen einzureichen. Den Termin zur Einreichung beschließt die Mitglieder-
versammlung des Landesverbandes.  
 

Der Landesverbandsvorsitzende macht den Vorschlag, keine Satzungsänderung zu beschließen, weil 
es unnötige Kosten sind. Er stellt den Antrag, dass die Mitgliederversammlung beschließt, dass die 
Jahresmeldungen der Kreisverbände jährlich bis zum 31.12. eingereicht sein müssen.  
Beschlussfassung-Nr. 07/JHV 2019 
„Die Abgabe der Jahresmeldungen von den Kreisverbänden an den Landesverband hat entgegen 
der Satzung, Geschäftsordnung und Ehrenordnung des Landesverbandes, künftig immer bis zum 
31.12. des jeweiligen Kalenderjahres zu erfolgen.“   
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:    77                  Nein – Stimmen:    1                     Stimmenthaltungen: keine 
 

Horst Rohowsky stellt am 03.02.2019 den Antrag, den Beschluss zur Abschaffung der Einzeltierpreise 
auf Landesverbandsausstellungen, wieder aufzuheben. 
Damit stellt er den Antrag, dass zu LV- Ausstellungen wieder die Vergabe von Preisen für Einzeltiere 
eingeführt wird. 
Bei der Diskussion zu diesem Antrag sagt Kay Frille, wir müssen alle akzeptieren, dass die 
Einzeltierpreise der Vergangenheit angehören. 
Wolfgang Luther im Namen des KV Eisenach macht den Vorschlag, dass wir dieses Thema noch 
einmal zur Beratung in die KV geben, um nicht noch einmal einen voreiligen Beschluss zu fassen.  
Beschlussfassung-Nr. 08/JHV 2019 
„Der Antrag von Horst Rohowsky zur Einführung der Einzeltierpreise auf LVS wird zur weiteren 
Beratung in die Kreisverbände verwiesen und das Ergebnis zur nächsten JHV 2020 zur 
Beschlussfassung vorgelegt.“  
Abstimmungsergebnis:  dem wurde mehrheitlich zugestimmt 



Jenny Hofmann im Namen des Kreisvorstandes vom  KV Hildburghausen vertritt die Meinung, dass 
Landesmeistertitel bei Thüringer Ausstellungen ausschließlich auf in Thüringen gemeldete Züchter 
vergeben werden sollten, was bei der letzten LVS nicht erfolgt ist.  
Der Vorsitzende gibt zur Kenntnis, wenn eine Schau „offen“ ausgeschrieben wird, ist auch jeder 
Aussteller gleichberechtigt an der Preisverteilung zu beteiligen. Auch wenn er kein Thüringer ist, kann 
er Thüringer Landesmeister werden. In der AAB ist dies eindeutig geregelt und die Preisverteilung 
kann nicht regional unterschiedlich durchgeführt werden.  
Deshalb kann diesem Antrag nicht zugestimmt werden.  
TOP: 23 
Peter Pabst gibt die Namen bekannt, die unseren Landesverband und die Thüringer Preisrichter-
vereinigung zur ZDRK Bundestagung 2019  in Schöneck (LV Sachsen) vertreten. 
Beschlussfassung-Nr. 09/JHV 2019 
„Zur ZDRK-Bundestagung 2019 in Schöneck und für die Teilnahme an den entsprechenden 
Fachtagungen des ZDRK werden vom Landesverbandsausschuss Peter Pabst, Alf Ritter, Carsten 
Steffes, Werner Tittel, Hans- Joachim Wensorra, Frank Zweimann, Thomas Kahlert und Kay Frille 
delegiert. 
Die Thüringer Preisrichtervereinigung wird von Horst Rohowsky, Joachim Kapp und Herbert 
Sillmann vertreten.“  
Abstimmungsergebnis: 
  Stimmberechtigte Mitglieder und Delegierte: 78 
  Ja – Stimmen:      78                   Nein – Stimmen: keine                     Stimmenthaltungen: keine 
TOP: 25 
Enrico Danz gibt einen Vorbericht zur Landesrammlerschau für das Zuchtjahr 2019 (11./12.01. 2020) 
in Trusetal. Die Vorbereitungen laufen schon jetzt. Die Halle mit ausreichend Platz ist gebucht. 
Die Ausstellungsordnung wird zur Herbsttagung ausgegeben. Meldeschluss wird am 06.12.2019 sein. 
Die Meldung erfolgt auf Meldepapieren schriftlich. Einlieferung ist am 08.01.2020. Die Bewertung 
erfolgt in A/B Wechselbewertung, unter Ausschluss der Öffentlichkeit. Die Eröffnungsveranstaltung 
wird am Samstag den 11.01.2020 um 1000 Uhr stattfinden. 
TOP: 26 
Der RKZV T 182 Stadtroda e.V. hat am 01.01.2019 den Antrag auf Aufnahme in den KV Eisenberg 
gestellt. Laut Beschluss zur Kreisverbandsversammlung am 18.12.2018 wurde der Antrag befürwortet 
und an den LV- Vors. Peter Pabst weitergeleitet. 
Der KV Jena hat nach dem Ausscheiden von Franziska Sprenger auf einer außerordentlichen Sitzung 
am 21.02.2019 einen neuen Vorstand gewählt. Der 1.Vors. des KV- Jena ist jetzt Thomas Hertel. 
Horst Rohowsky spricht noch einmal das Thema, Auszahlung der Preisrichter auf Landesschauen, an. 
In der PR- Versammlung wurde dazu beraten und beschlossen. 45 PR waren für eine Barauszahlung 
und nur 1 PR dagegen. Der Vorsitzende, Peter Pabst, nimmt dies zur Kenntnis. Es wird zukünftig 
immer eine Barauszahlung unmittelbar nach Abschluss der Bewertung erfolgen.  
Thomas Kahlert hat beantragt, dass der Beschluss 04-02/2017 vom 27.08.2017 durch den Landes-
verbandsausschuss zurückgenommen wird. In einer regen Diskussion gab es Pro und Kontra zur 
Verpflichtung der PR.  Peter verweist auf die AAB und deren Ergänzungen: Verpflichtung und 
Bestellung von Preisrichtern. Am Ende gibt der LV- Vors. der Mitgliederversammlung zur Kenntnis, 
dass über diese Angelegenheit nicht zu diskutieren ist und legt fest, dass hierzu in jedem Fall die 
Regelungen der AAB für ihn verbindlich sind. Etwas anderes genehmigt er zukünftig nicht.   
TOP: 27 
Das Schlusswort spricht der  1.Vorsitzende des Landesverbandes, Peter Pabst.  
Peter wünscht allen Züchtern noch ein schönes Restwochenende, ein erfolgreiches Zuchtjahr 2019 
und  eine gute Heimfahrt. 
Ende:  1632  Uhr       
 
 
 
 
 
                                                   ______________________                       _______________________ 
     1.Vorsitzender           Schriftführer  


